

01/10/2024 Audiencia \$913.727 Tirada: Vpe pág: \$1.221.600 Difusión: Vpe portada: \$1.221.600 Ocupación:

19.500 6.500 6.500 74,8%

Sección: ACTUALIDAD Frecuencia: 0

LÍDER REGIONAL

Vpe:

# Valoran legado de Renán Fuentealba Moena a 3 años de su muerte

ROBERTO RIVAS

Región de Coquimbo

El viernes 1 de octubre de 2021 se despidió, a sus 104 años, uno de los dirigentes políticos más emblemáticos del país y de la Región de Coquimbo, conocido por su incansable lucha por la estabilización de la democracia y por el fortalecimiento del servicio público profesional en todos sus niveles.

Renán Fuentealba Moena inscribió su nombre en la historia nacional por ser uno de los fundadores de la Democracia Cristiana y por ser firmante de la "Declaración de los 13", en la que se manifestaba abiertamente contra el golpe militar hacia Salvador Allende.

El expresidente de la Falange, exparlamentario y exintendente de Coquimbo nació en Talcahuano en 1917 y se tituló de abogado de la Universidad Católica en 1943. Sus inicios en la política fueron como dirigente juvenil de la Falange Nacional. Más tarde, en 1957 se convirtió en uno de los fundadores de la DC.

Luego de ser expulsado por la dictadura en 1974, Fuentealba se refugió en Venezuela y Costa Rica, desde donde luchó por la recuperación de la democracia chilena, retornando al país en 1983. Su gran legado, a decir de guienes lo conocieron directamente, fue su enseñanza de los valores democráticos y la defensa de los derechos humanos.

### **EN EL GABINETE**

Una vez en el país, y con la democracia cimentando las bases de una nueva era, Fuentealba fue seleccionado para dirigir los destinos regionales desde la Intendencia, donde se rodeó de dirigentes experimentados y jóvenes para cumplir

Dentro de su equipo de trabajo, el actual diputado Ricardo Cifuentes, figuraba como Secretario de Planificación, desde donde pudo compartir directamente con el histórico dirigente.

'Renán Fuentealba fue un formador de muchas generaciones dentro de la Democracia Cristiana, y no solo del partido sino de gente del Servicio Público, ya que ha estado presente y ha entregado su conocimiento y su energía a muchas personas. Él con su mirada logró abrir el mundo del servicio público a mucha gente. Yo obviamente tengo muchas anécdotas con él, trabajamos juntos mucho tiempo porque yo era su Secretario de Planificación, así que estábamos juntos trabajando todo el día, en reuniones, en distintos proyectos. Él tenía una capacidad de trabajo extraordinaria".

Con un legado democrático indiscutible, y a tres años de su deceso, quienes fueron parte de su gabinete de trabajo cuando se desempeñó como Intendente Regional, recuerdan a Fuentealba como un demócrata que sentó las bases de una sociedad más justa.



Renán Fuentealba Moena inscribió su nombre en la historia nacional por ser uno de los fundadores de la Democracia Cristiana y por ser firmante de la "Declaración de los 13".

## Vestir una lección

Sobre una anécdota que pudiera resaltar sobre la vida de Fuentealba, el diputado Ricardo Cifuentes recordó una muy significativa durante lor primeros años del retorno a la democracia.

"Él una vez fue muy duro con la presentación que hizo un Coronel encargado del Regimiento Arica, que no lo saludó adecuadamente para el Día de la Bandera. Era el primer año de gobierno civil, en 1990 y Don Renán, con la humildad que lo caracterizaba, se le presentó a este Coronel y le dijo: 'mire, yo soy la autoridad y usted me debe una cierta obediencia. Tenemos que mantenernos así, y esto no se trata de pelear'. Al otro día yo recuerdo que esa autoridad militar vino a la Intendencia y le trajo de regalo una corbata. Vino a pedirle disculpas y a decirle que se había equivocado, y que quería componer esa actitud con esa corbata, que era un símbolo de amistad, de caballerosidad, de las buenas relaciones y del buen entendimiento, independientemente de las diferencias políticas que uno pueda tener", repasó Cifuentes.

Recordó Cifuentes que cuando el histórico dirigente volvió del exilio se incorporó a un centro de estudio que habían abierto en plena dictadura en La Serena.

"Él venía de Costa Rica y se radicó en Tongoy, así que pudo haber tenido un liderazgo nacional, pero prefirió instalarse en la región y desde aquí hacer política. Hay un legado de don Renán, especialmente en sus últimos años, que fue advertir y enfatizar que la política siempre tiene que ser un campo de esfuerzo para buscar soluciones que vayan en pos de las personas", precisó el parlamentario.

Agregó que siempre practicó la idea de que la política no es un campo de guerra, sino que más bien es un campo de colaboración.

"Y es en ese campo en el que las personas tenemos que hacer todo el esfuerzo posible para llegar a acuerdos que vayan en beneficio de la comunidad, porque ese es nuestro objetivo fundamental".

## **ACTIVO**

Por su parte, el consejero regional por

Elqui, Lombardo Toledo, rememoró los momentos en los que también integró el gabinete dirigido por Fuentealba.

"Mi cercanía con Renán Fuentealba nace por 1957, en mi ciudad natal en Illapel, como miembro también de la Democracia Cristiana de esa comuna, fue camarada de mi madre y extrapolando la línea de tiempo, acá en La Serena cuando él fue Intendente, yo fui parte de su gabinete en ese momento como director regional de Chile Deportes -hoy Seremi del Deporte-. Él depositó en mí su confianza y posteriormente fui director regional de la Junaeb", repasó Toledo.

Destacó la mirada de futuro que tenía el fundador con respecto a los grandes temas, no solamente políticos, sino de desarrollo de la Región de Coquimbo.

'Él fue el que prendió la alarma de que lo mejor para Chile era tener un gobierno democrático, cosa que con el tiempo lo logró, y también una mirada del futuro con respecto al desarrollo integral de la región, como cuando hablaba del tema hídrico, y hoy en día el tema hídrico está en boca de todos los chilenos, y en especial de nuestra región (...) También fue admirado por la consecuencia que tuvo en Chile y en América Latina. Lo mejor de mi vida política fue junto a él, así que no solo soy un agradecido de su legado sino también de su testimonio de vida", comentó

#### LÍDER REGIONAL

En tanto, y sin pertenecer a su gabinete, aunque sí a su partido político, el consejero regional y ex gobernador interino Wladimir Pleticosic, recuerda a Fuentealba como uno de esos hombres grandes de la política nacional, y desde luego de la política regional.

'Fue un hombre con mucha valentía cuando en aquellos tiempos duros de la dictadura fue con gran valor v valentía uno de los 13 demócratas cristianos que condenaron inmediatamente el golpe militar", señala.

'Fue de aquellas personas que no tenía ninguna duda de recorrer la región conversando con las distintas comunidades de campesinos, en aquellos tiempos de Frei Montalva, para promover la Reforma Agraria y poder dar justicia social a aquellas personas que vivían en los latifundios. En tiempos de la incipiente democracia en nuestro país fue el que asumió liderazgo de la región y nos permitió pasar por una transición y luego asentar las bases de lo que ha sido nuestra región, que salió de la pobreza", agregó.